

Los marinos italianos en San José

Visita oficial

Ayer a las 10 de la mañana el señor Comandante del crucero "Libia", señor Bursagli, en unión de los oficiales, del señor Ministro Notari y del señor Scaglietti, hicieron una visita de cortesía al señor Ministro de la Guerra don Aquiles Acosta, con quien departieron bastante rato.

Luego se dirigieron a la Mansión Presidencial, siendo recibidos en el salón de recepciones oficiales por el señor Presidente de la República y señores Ministros

Recorriendo la ciudad

Durante el día visitaron muchas dependencias del Estado: Teatro Nacional, Museo, Colegio de Señoritas, Liceo y el Asilo Chapuí, a cuyos establecimientos fueron acompañados por el doctor Segreda, el señor Benedictis, el señor Capella y el señor Scaglietti.

Luego se dirigieron al beneficio del señor Tournon, de cuya finca quedaron encantados.

La Avenida Central era un continuo movimiento de autos y carruajes en todas direcciones, presentando nuestra dormida capital, un aspecto de resurgimiento, de vida nueva, que vino a sacarnos del marasmo a que estamos por tradición acostumbrados.

En la Legación Italiana

A las cuatro de la tarde, el señor Ministro de Italia, Excelentísimo señor Josue Notari, obsequió a los marinos con una espléndida recepción, a la que asistió el Sr. Presidente de la República acompañado de sus Ministros.

La distinguida esposa del señor Notari y su bella hija hicieron derroche de finezas y atenciones para todos los invitados, entre los cuales anotamos a los señores Ministros de Francia, de Inglaterra, Estados Unidos, de Chile, el señor Cónsul americano, el Barón de Benedictis, el señor don León Guerra, Cónsul de Nicaragua; don Rafael Alvarado hijo, don plunio Vecci, don Bernardo Montes de Oca, don Eugenio de Benedictis, Lic. don Ernesto Viteri, don José Antonio Sáenz, don

El senador del reino comentador Margarine

Se encuentra también entre nosotros esta ilustrísima personalidad, el Senador del Reino Unido de Italia, Profesor de la Real Universidad de Roma, Comendador Margarine.

Ayer visitó los principales edificios de la capital, el Museo, Asilo Chapuí, Hospital de San Juan de Dios, el Liceo de Costa Rica, y el Colegio de Señoritas.

Conferenció con el Director del Colegio don Fidel Tristán, y con el historiador don Ricardo Fernández Guardia, con cuyos caballeros departió en larga y amena entrevista.

Fernando Piza, Lic. don Manuel Sáenz Cordero, don Antonio Fourniere, don Abramo Bresciani, don Alberto Rampazzini, don Enrique Capella, don Diego Povedano, don Marcos Madriz, don José Albertazzi A., don Antonio Escarré, don Rafael Alvarado, don Manuel Luján, don Emilio Ochoterena, doctor don José Corvetti, Coronel don Francisco Bonilla, don Rafael Delcore, el se-

ñor Venditti, don Antonio Bertoloni, don Luis Leporase, el Edecán Coronel Argüello, don Luciano Sartorelli y otros muchos.

Señoras: de Alvarado Quirós, señora de Bresciani, señora de Vecci, señora Bice de Benedictis y señoritas: Haydée Alvarado, Castillo, Sartorelli, Alvarado, Virgilia Brunetti, Pierina Canale, Rodríguez Piza, Vecci, León, Yglesias, Rodríguez y otras mil en-

cantadoras flores de nuestro jardín, costarricense.

A los acordes de una magnífica orquesta se procedió al voluptuoso y encantador baile, en cuyos elegantes y amplios salones, lucían las encantadoras niñas sus lindos y sencillos atavíos.

A las 7 de la noche terminó esta simpática fiesta, que tan grata impresión supo dejar en el alma de todos los concurrentes.

FUNCION DE GALA EN HONOR DE LOS MARINOS ITALIANOS EN EL NACIONAL

Nuestra selecta y distinguida sociedad se ha dado cita para concurrir a esta solemne fiesta en honor de los marinos italianos.

Fiesta de recuerdos, a la que asistimos ayer para admirar el regio y elegante Coliseo, luciendo sus galas, resplandeciente de luz y oro.

Todas las localidades se hallaban ocupadas por distinguidas familias.

Asistieron el señor Presidente de la República con sus Ayudantes y miembros de su Gabinete, altas personalidades del Comercio y de la Banca, así como también el Cuerpo Diplomático y Consular.

El señor Ministro de Italia, acompañado del señor Comandante Burzagli, y altos oficiales del buque, ocuparon los palcos que para ellos tenían reservados.

El aspecto que presentaba la sala del Nacional no podía ser más regio.

Era digno de admiración, aquel hermoso y artístico conjunto de bellezas femeninas, luciendo sus elegantes toiles, sus caprichosos tocados, revestidos de ese aristocrático y exquisito gusto, gracia espiritual de nuestras lindas damas.

La opereta "Princesa del Dollar", fué representada con todo lujo de detalles, por la Compañía en que figuran las simpáticas tiple Matilde Palou y Herminia Quilez.

No vamos a describir una reseña del trabajo artístico de cada una de las partes.

Baste decir que las escenas salieron bordadas y que como justicia a la brillante ejecución, se les ha prodigado muchos aplausos y ovaciones, que fueron muy merecidas.

La orquesta muy bien.

La batuta del Director acertada.

Los coros muy ajustados.

Grata impresión llevan de este pequeño rincón Centroamericano, los muy dignos y nobles marinos de la Nación Italiana, a quienes Costa Rica supo en esta propicia ocasión expresarles su adhesión y simpatía.

Probable próxima lucha entre el campeón Dempsey y el famoso negro Johnson

El ex-campeón Williard dice quiere desafiar a Dempsey

Servicio especial del "Diario del Comercio" recibidos en la tarde

WASHINGTON, 7. — El senador Lafolette ha hecho moción para que se expida un decreto con relación al uso posible de las tropas americanas en México y que el Presidente tenga al Senado bien al corriente de la situación mexicana ordenándole que no puede hacer uso de las tropas sin consentimiento del Congreso.

NEW YORK, 7. Dempsey dice que si el público lo quiere volverá a tener un match con Johnson. Kearns dijo que se le han ofrecido hoy al campeón doscientos mil dólares por un match con Johnson el día del trabajo. Todavía no se ha fijado la fecha ni el lugar en que se verificará el match entre Johnson y Willis y el contrato no se ha firmado por Johnson todavía.

PARIS, 7. — Se ha recibido informe de fuente fidedigna que León Trotsky, el ministro de la guerra de la Rusia soviética, ha sido capturado por Lenine, primer ministro del Soviet. No hay confirmación oficial, ni indicación alguna que haya advertido un desacuerdo entre los cabecillas bolshevikis que pueda explicar el arresto de Trotsky.

LONDON, 7. — La Gran Bre-

taña y sus aliados pueden verse obligados a adoptar medidas contra los nacionalistas turcos, según dicen los periódicos de hoy. No se ha establecido definitivamente la invasión de la zona neutral, pero hay razones para creer que están concentrando tropas para atacar a Constantinopla. Los barcos de guerra de su Majestad Británica han recibido órdenes para prepararse a bloquear a cualquier asalto de los nacionalistas.

ESTOKOLMO, 7. — Se está extendiendo por todo Europa la epidemia del cólera asiático. Según informes del comité de salubridad ha habido hasta el 26 de junio próximo pasado, 6000 casos.

OTAWA, 7. — Ha llegado a Toronto el sargento Williams del cuerpo de aviación americano, quien va en camino para Matinac a buscar guías indígenas que le ayuden a buscar un globo que se ha perdido y del cual se sabe que unos indígenas lo tienen y se sirven de él para cubrir sus canoas.

LAMEDKANSAS, 7. — Joss Williard dice que está listo para tener un match con Dempsey. Williard vive en su hacienda cerca de esta población y muestra mu-

chos deseos de tener una oportunidad para reconquistar el campeonato del mundo que perdió en Toledo hace dos años. He vivido, dice, una vida muy simple y ordenada y estoy ahora en condiciones espléndidas y sólo necesitaré unos pocos meses de ejercicio para estar listo para la lucha nuevamente con Dempsey.

NAPOLIS, 7. — Durante un viaje en un barco americano que salió de Nueva York el 23 de Mayo y que acaba de llegar a este puerto, se le amotinó la tripulación, negándose a ayudar a hacer unos reparos en la maquinaria. Venía entre los pasajeros un individuo alemán, quien se prestó voluntariamente a ayudar a la reparación y así pudo el barco continuar su marcha.

LONDRES, 7. — El General Smith, primer ministro de Irlanda del Sur, ha regresado de Citanada hoy en la mañana, de tener una conferencia con De Valera y otros irlandeses republicanos en Dublín. Viene a conferenciar con Lloyd George y con los cabecillas del Ulster y los unionistas; dice que la conferencia de Dublín con De Valera no dió un resultado satisfactorio y que no hay esperanza de una reciente paz en Irlanda.

Todo el mundo sabe que la mejor Harina es la

y por eso es la única que vende

GEN "La Marina"

Apartado 979

San José

Teléfono 593

Apreciable viajera

Se encuentra entre nosotros, la señorita Aída Kupfer, que en viaje de recreo nos visita, procedente de su patria, los Estados Unidos. Su amable trato, finos modales, y un exquisito gusto para vestir, nos reveló lo que realmente es: de la alta sociedad newyorkina.

Nos complacemos en presentarle nuestro respetuoso saludo de bienvenida, esperando que los días que pase aquí sean de lo más alegres, llenos de aromas y flores que son su principal atracción.

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes \$ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

Honduras por telégrafo

El Sábado pasado el Congreso clausuró sus sesiones extraordinarias.

Llegaron del Salvador don Andrés Baug y doctor Carlos Weiser. Los diputados han comenzado a regresar a sus residencias.

En la Gaceta el doctor don Alberto Uclés se referirá a la entrevista del doctor Fontecha publicada en Excelsior, de Guatemala. Capturaron a un violador de mujeres en Jacalea. EXCELSIOR.

Anúnciese en este DIARIO

Llegan a San José los marinos de su Majestad Británica

Ayer a las 3 de la tarde y en un tren especial, llegaron a San José los comandantes del Crucero y destroyers ingleses surtos en nuestro puerto del Pacífico, en unión de algunos tripulantes.

Les acompaña el Honorable Mr. Percy Bennett, Ministro Británico y el enviado del Gobierno que en su nombre fué a recibirlos a Puntarenas.

En la Estación vimos al señor Cox Cónsul de Inglaterra en San José, quien en unión de distinguidos miembros de la colonia, esperaban a los ilustres viajeros.

Fueron todos convenientemente alojados en las propiedades de la Colonia.

Esta mañana será la visita Oficial al Exmo. señor Presidente de la República y miembros de su Gobierno.

Sean bienvenidos las valientes marinos de la heroica Albión, y que su permanencia en este pequeño rincón centroamericano les sea muy satisfactoria.

Notas sueltas

DE HIGIENE

Se hace necesario que el carrerón que recoge las basuras se dé su paseito por la callejuela de la Fábrica de Brevia y que alce un poco de basura que hay.

También es necesario que sea arreglado el desagüe que atraviesa la calle de la finca de don Luis Robert a la casa del Lic. don Amadeo Joahnning que se encuentra obstruido y que con las lluvias se forma un pozo de agua que es un verdadero foco de infección, pues es un criadero de zancudos.

AMENAZA PELIGRO

El puente de la Fábrica amenaza gran peligro para todos los transeúntes. Las piedras de granito sobre las cuales se encuentra el macadam están por completo quebradas la mayor parte. Sería muy conveniente que a quien correspondiera le mande revisar y se proceda inmediatamente a cambiar las que se encuentran en mal estado para no tener que lamentar el día menos pensado una desgracia.

CHIQUILLERIA

Aun continúan los muchachos menores, en la calle después de las 9 de la noche haciendo escándalos y perturbando con esto el sueño tranquilo de los vecinos. Nuevamente llamamos la atención de la policía a fin de que evite esto.

llegar los puños de un mísero mortal.

Los Estados Unidos han demostrado poseer la fuerza física que triunfa sobre la materia. Francia ha probado una vez más, que es dueña del temple de espíritu que triunfa sobre las almas.

Y el valiente peludo del Mariscal Foch, cuando vuelve a su Patria, con un ojo menos, pero orgulloso de esa proeza admirable de arrojo y de juventud, que ha empañado la gloria relativa del vencedor de Jersey City, podrá decir a sus amigos, como Francisco I escribió a su madre: "Todo se ha perdido, menos el honor!"

RODOLFO CASTAING

Agentes en Costa Rica: SASSO HNOS.
Representantes en Centro América: J. PAULY Y CIA.

De la vida social

Viajeros

—Antier estuvo en esta capital procedente de San Vicente de Moravia doña Margarita Sáenz de González.

—En Limón estuvo hace pocos días el joven Willie Allen.

—Regresó de su hacienda del Atlántico don Eduardo J. Pinto.

—Salió para Limón el Lic. don Rogelio Mora Fernández.

—De su hacienda en Orotina regresó don Alvaro Fernández Peralta.

—Regresó de Heredia don Crisanto Dobles.

—En Turrialba estuvo don Carlos Barzuna, agente viajero de la casa "Sauma e hijos".

—Regresaron de Limón el miércoles pasado el doctor Facio y su señora esposa.

—En Alajuela estuvo don Alberto Brenes Mora.

—Para Limón salió antier don Aquiles Bonilla.

—Ayer salió para Heredia don Juan Rafael Arias e hijo.

—Don Manuel Ricardo se encuentra en esta capital en vía de negocios.

Enfermos

Enferma de cuidado continúa doña Emma Carranza de Valverde. Hacemos votos por su mejoría.

—Completamente restablecido se encuentra don José E. Sotillo. Nos alegramos.

Traslado de residencias

Don Francisco J. Peralta ha trasladado su residencia a la antigua casa que ocupó la Legación de España, al costado Oeste del Asilo Chapui, Paseo de Colón.

—El licenciado don Juan Félix González, ex-Juez del Crimen de Alajuela, ha fijado definitivamente su domicilio en esta capital.

Primogénito

El hogar Viquez-Valverde se encuentra de plácemes con la feliz llegada de un hermoso varoncito que viene a completar su felicidad.

Vayan nuestras felicitaciones para los padres del recién nacido y para él deseamos todo género de venturas.

Cumpleaños

El cinco del corriente celebró su cumpleaños la muy estimable y virtuosa señora doña Filomena Solera de Segreda.

Aunque ya tarde, nos permitimos presentarle nuestros respetos haciendo votos por su eterna felicidad.

¿Cuándo se pintará el Mercado?

Da grima ver el estado en que se halla el Mercado Municipal en su parte exterior; suponemos que desde hace cincuenta años no se le da una mano de pintura.

Y miren que ese Mercado le da plata a la Municipalidad; cerca de diez mil colones mensuales que de seguro no dejan para el mismo Mercado que los produce más que para el escaso personal que lo administra y cuida.

Un Mercado con la cara tan sucia y rodeado de bellos, hermosos edificios de comercio, parece un enorme contrasentido.

Pedimos, en nombre de la ciudad de San José; en nombre del ornato y en nombre del prestigio del Ayuntamiento, una mano de pintura para nuestro Mercado.

Todo San José se ha dado cita en estos días en la tienda "AL SIGLO NUEVO", para ver las últimas novedades recibidas. Para señoras: preciosos vestidos para baile y calle, abrigos de seda, sweaters, carricles fantasía y sombreros última creación.

Para caballeros: Pañuelos fantasía, corbatas, casimires, capas de hule y verdadera novedad en botonaduras para camisa y para chalecos de lujo.

Nadie debe quedarse sin escoger pronto lo que necesita para las fiestas del Centenario. 57

No se olvide de que el aviso es el engrandecimiento de su negocio.

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla



Abundancia de arroz

Hemos sido informados que ayer nuestro distinguido amigo el joven don Federico Madriz Quesada, vendió al granero de los señores Forn, Hidalgo y Co. la respetable cantidad de 185 quintales de arroz criollo.

El joven Madriz se dedica a esta producción en una de sus fincas que atiende con esmerado interés, y los resultados fueron en esta ocasión altamente satisfactorios dado el rendimiento que obtuvo.

Mucho nos satisface ver que nuestra juventud capitalina también se interesa por el ensanche de la agricultura que es una de las principales bases de nuestra vida económica.

La mejor

Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas (Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS

JUAN LUIS CAMPOS
Teléfono 190 - Apartado 935

Ecos de la pelea Dempsey - Carpentier

COMO FRANCISCO I...

La lucha que acaba de verificarse, con fulgores casi de tragedia, en Jersey City, entre Carpentier y Dempsey, no ha sido, como la considera la generalidad de la gente, una simple pelea entre dos hombres que se disputan los honores de la supremacía de la fuerza. Ha sido algo más grande, algo más elocuente, algo más simbólico, hasta más terrible si se quiere: ha sido el encuentro de dos civilizaciones, el choque rudo de dos almas raciales, en el reducido espacio de un "ring", frente a los ojos apasionados de más de noventa mil espectadores...

La raza latina, que lleva siempre bajo el guante de seda, suave y femenino, el puño de hierro que sabe golpear reciamente cuando el caso lo requiere, se ha enfrentado a la raza sajona, fría y calculadora, cuyo interés y egoísmo no le dejan ver más allá del fin práctico que persigue.

La primera se ha empeñado siempre en vencer porque quiere vivir. La segunda sólo anhela vivir porque quiere vencer.

Carpentier representa a la espiritualidad francesa, en todo aquello que tiene de atrevido y de galante, como es la alianza del brazo y del corazón.

Dempsey representa al espíritu emprendedor del yankee, dispuestos en todo momento a la lucha, sin importarle los medios, galvanizado por la obsesión profunda de hacer a un lado a su rival; y si éste, en su empeño muy humano de subsistir, se obstina en no apartarse, despedazarlo, pulverizarlo, reducirlo a la nada, con esa crueldad tan especial de ciertas aves que se complacen en prolongar la agonía de su víctima.

Para Europa entera, donde Carpentier ha paseado durante tantos años, el esplendor de su musculatura triunfante, este atleta, gallardo y poderoso, es su ídolo. Hasta las mismas mujeres, en sus arranques de entusiasmo, le han ofrecido las mejores floraciones de su corazón, que aplaude a los fuertes y desdeña a los débiles.

Cuando estalló la guerra, Jorge Carpentier era un hombre consagrado al deporte. Pero eso no le impidió que acudiera sin vacilaciones a la llamada de su Patria, abandonando los triunfos, abandonando las glorias, abandonando el hogar, a ocupar su puesto de "poilu" en las trincheras, donde iba a luchar por una finalidad más grande que la de poner fuera de combate a un hombre con la fuerza de sus puños. Y se batió, gallardamente, como se batieron todos los franceses.

Dempsey, por el contrario, no creyó oportuno atravesar el Atlántico, para ir a decir con el Comandante Stanton, en el Cementerio

Picpus, pagando así una deuda de honor: "Lafayette, ya estamos aquí"

Y vino la paz. Carpentier volvió victorioso a revivir su vida anterior.

Y he aquí que un buen día, el ansia mercantil de un empresario le lleva a los Estados Unidos, a medir sus fuerzas con las del campeón mundial de boxeo.

La atención de los pueblos, apartándose de asuntos bastante delicados, se concentra por un momento en la lucha que va a efectuarse. La vieja Europa, casi por completo, pone sus esperanzas de triunfo y de orgullo continental en uno de los tantos héroes del Marne. Sólo Inglaterra no quiere decidirse. Carpentier,—dicen los grandes rotativos ingleses,—tiene todas nuestras simpatías; pero hay que reconocer que Dempsey parece invencible.

Y el dicho inglés se ha confirmado, desgraciadamente.

En los primeros asaltos, Carpentier recibe un terrible golpe en la nariz; más no por eso disminuyen sus energías. Antes por el contrario, cuenta el cable, parece que reserva toda su fuerza para una acción final, que desarrollará valiéndose de su gran rapidez.

"En el cuarto round,—decía en París,—espero vencer a Dempsey." Pero el yankee acierta una vez más y rompe un ojo a su intrépido adversario. El triunfo, desde ese momento, está a favor de Dempsey. Luchar con un hombre herido, que acaba de perder un ojo, es luchar con medio hombre. Carpentier no cede y haciendo un derroche de valor que sólo los estoicos conocieron, vuelve a la lucha. Tal vez la idea de que por cinturón lleva la gloriosa bandera de su patria, le hace despreciar el dolor físico y seguir, en tan desventajosas condiciones, una lucha que toma todos los caracteres de una pelea bestial.

Por último, cuando, con prodigios de valentía y de destreza, logra sacudir a su contrincante, resbala en su propia sangre y no puede levantarse... Sólo entonces los jueces insensibles dan por terminado el torneo.

Dempsey sonríe socarronamente y se ajusta satisfecho su faja de campeón. Ha vencido nuevamente, sí; pero su victoria no es completa, porque aquél adversario, tumbado en el suelo, bañado en la sangre que respetaron las balas alemanas, al igual del Aguila Napoleónica en Waterloo, ha triunfado también en su derrota.

Dempsey es el héroe de la fuerza, porque sus músculos han salido victoriosos; pero Carpentier es el héroe del valor, porque su indomable espíritu, que desdeña el dolor del cuerpo con un gesto sublime de desprecio, no ha sido vencido aún. Hasta allí no pueden

FILOSOFANDO

Los murmuradores

Costumbre muy generalizada es ya la de murmuración entre los llamados hombres. Antes se creía que la murmuración era monopolio especial de las mujeres. Y los llamados hombres las criticaban en todas las formas posibles; y lo que es peor, aun las critican. Oponen la murmuración a la murmuración.

Dulce pareciera ser este mal de murmurar, porque es acogido con fruición. Y se va extendiendo poco a poco por todas partes y entre todas las clases sociales, hasta que llega un momento en que no se puede conversar con nadie sin tener que escuchar algo en contra de alguien.

Poco sería esto si lo dicho fuera verdad y se expresara con toda franqueza. Ello serviría de sanción y depuración social. Pero no señor, es con el "Dicen" consagrado por el uso. "Me dijo un amigo," "He oído decir" etc. Y cuando una persona honrada pregunta: "Puede usted garantizar eso?" El informador se deshace en manifestaciones de ignorancia. "No, no, no, yo no. No vaya usted a decir que yo le dije". Es una bola que corre. Nada más.

Pero esas bolas van creciendo y van cambiando. Y hoy es una señora honorabilísima que anda en boca de algún desalmado; mañana un banquero que dicen que está mal de negocios; y el otro día un comerciante, y un periódico, y cuanto esté al alcance del murmurador. Se convierten los tales murmuradores en verdaderos canallas, con los cuales no es posible cruzar dos palabras sin que le digan algo a uno al oído, contra algún ausente, que es el último en conocer la murmuración. Y la conoce cuando ya ha circulado por todas partes, crecida y cambiada, interpretada, creída y dudada. Pero, al final ha hecho un grave daño.

El murmurador siempre habla mal de alguien. Hable usted bien

de alguno y él lo duda. El no cree sino lo que pueda perjudicar; lo que pueda causar escándalo; lo que pueda mortificar. Es el elemento más dañino de la sociedad. Debería ser arrojado a patadas de todas las reuniones. Los hombres honrados deberían evitarlo y despreciarlo como al canalla que es.

Cuando un murmurador de estos venga donde usted con uno de sus cuentos, sea usted hombre y dígalos al interesado sin pérdida de tiempo. En numerosos casos el interesado se entenderá con el canalla y lo hará retractarse o le cruzará la cara con un foete. Eso merece.

¿Está usted entre los murmuradores? Fíjese usted en las conversaciones de sus amigos; de las visitas que llegan a su casa. Corte la conversación del murmurador, aun cuando se ofenda. Tales individuos o individuos no merecen consideración alguna.

Sea usted hombre, mi amigo. No sea nunca murmurador. Cree usted que hay más de bueno en la humanidad que de malo. Ensálce al bueno. Desprecie al malo si no le puede corregir. Pero no se convierta usted en un canalla haciendo coro con los murmuradores.

Hay muchos, muchos, en esta ciudad. Y cada día hay más, por falta de hombres que impongan sanción. Impóngala usted en la primera oportunidad y habrá hecho una buena obra. Obra que le favorecerá a usted mismo.

JEAN VALJEAN

Las Nubes, Junio 30 de 1921.

Zapatillas para Baile Sauma e hijos

Se ha fijado usted en la eficacia que ofrece nuestra Sección de ANUNCIOS ECONOMICOS?

FOR SALE. Hotel Beck in Cartago. Opened to the public in December 1920. Elegantly furnished. Running water in every room. Hot and cold showers. Original cost including building \$12,200.00 am. gold. Will sell for \$10,000.00 am. gold or will sell furnishings alone. This is a prosperous business and owner sells it on account of having other business to attend. Address T. E. BECK, CARTAGO.

HOTEL BECK EN CARTAGO. Se vende este magnífico negocio por tener su dueño otro negocio que atender en el exterior. Para informes dirijase a T. E. BECK, CARTAGO

RIELES. Tengo 500 de 25 libras por yarda, aparentes para tranvía o construcción. Precio muy bajo. Agustín Castro Avilés, San José.

El Club Sport la Unión

Señor Director del Diario del Comercio, San José.

Estimado señor: La Municipalidad de este cantón, a instancias del Club Social y Sport de esta villa, acordó ceder dos de los salones del edificio municipal para que instale una Biblioteca Popular. En tal virtud, conocedor de su nunca desmentida devoción por la cultura general de los pueblos, solicito de usted en nombre del Club, del cual soy secretario, su generoso contingente que, como verá, consistirá en libros y revistas que usted tenga a bien mandar. Caso de ser atendido este pedimento puede ser enviado al infrascrito Secretario.

Con muestras de distinguida consideración, quedo atento servidor de usted.

EVARISTO MORA C.

La expedición a Coto

Como que muchos de nuestros jóvenes piensan ir a banquetearse a Coto.

Las solicitudes de enganche llueven sobre el bufete del señor Ministro de la Guerra, y nos dicen que la casa de Robert y otros sastres le dan activamente a la tijera confeccionando uniformes kaki, estilo scheco-slavo. Nada, que parece época de fiestas la tan cacareada entrega de Coto que según dicen ha sido aplazada para dentro de dos semanas.

Los Discos Victrola son los portavoces del arte exquisito de los más grandes artistas del mundo

La misión de los Discos Victrola está en hablar el idioma universal de la música, en las notas más dulces que pueden brotar de labios humanos, o radiar de los más delicados instrumentos al ser pulsados con divino arte por eminentes virtuosos.

Estos discos son verdaderas fotografías del arte inimitable de los más famosos cantantes o concertistas de la presente generación. El genio sublime, la expresión encantadora y la belleza majestuosa de cada voz y de cada instrumento, se halla encarnado de un modo impercedero en los Discos Victrola. Ellos exteriorizan e interpretan con asombrosa perfección los dones divinos de las más grandes celebridades artísticas del mundo. Este es el privilegio exclusivo de los Discos Victrola, distinción que les ha sido concedida en virtud de la manera casi humana con que reproducen el arte de que son verdaderos exponentes.

Hay instrumentos Victor y Victrola al alcance de todos los bolsillos, y cualquier comerciante en artículos Victor tendrá mucho gusto en tocar en obsequio de Vd. cualquier pieza de música que desee oír.

Escribanos hoy mismo solicitando los primorosos catálogos Victor, conteniendo grabados de los diferentes modelos de la Victor y la Victrola, una lista completa de Discos Victor, y los retratos de los primeros artistas del mundo que impresionan únicamente en Discos Victrola.

Victor Talking Machine Company Camden, N. J., E. U. de A.

Revendedores en todas las ciudades y poblaciones importantes de Costa Rica

Comerciantes Victor al por mayor Piza e Hijos, San José



Misa de Réquiem

El sábado 9 del corriente, a las 7 de la mañana, será celebrada una misa en la Iglesia de la Soledad, por el descanso del alma del que fué el

Lic. don Antonio Zelaya V.

La familia agradecerá hondamente la asistencia a esa ceremonia.

San José, 6 de Julio de 1921.

La famosa ropa interior para hombre

B. B. B.

4.25 EL VESTIDO

TIENDA MADRIGAL

Fiesta infantil

En la residencia de los esposos don Ramón Herrero y doña María H. de Herrero, hubo una fiestecita de niños con motivo de haber cumplido sus seis años su hijo José María. Los invitados pasaron un medio día la mar de contentos: la tradicional "tinaja" llena de confites y juguetes; helados y tosteles a profusión.

Felicitemos al niño José María, deseándole muchos años de vida tan felices como los que hasta hoy ha cumplido, para alegría de sus buenos padres.

Distinguido viajero

Dentro de pocos días partirá para Estados Unidos, nuestro buen amigo don Fernando Alvarado, quien regresa a Nueva York después de pasar una temporada al lado de su señora madre doña Laura A. v. de Ohms. Lleva el señor Alvarado varias opciones y contratos para negociarlos en aquella rica metrópoli, donde por su clara inteligencia y esfuerzos ha logrado ocupar una brillante posición en la acreditada casa "The Craton and Knight Mfg. Co." establecida en Worcester Mass., a la vez que tiene valiosas amistades y conexiones bancarias. Muy feliz viaje deseamos al amigo señor Alvarado y que realice los negocios que lleva en cartera.

Alberto Maduro &

Comisiones, Representaciones

DEPOSITO DE GASOLINA Y CANFIN

AGENTE DE E. J. Veitch

Representando: Carson Pirie Scott & Co., Kunhardt & Co., Montana Flour Mills Co., Morris & Co. etc.

EL MEJOR ANTIPALUDICO SON LAS PILDORAS NACIONALES. ¡PRUEBELAS!

ARROZ Y MANTECA DEL SALVADOR

Tengo en grandes cantidades y vendo a los precios más bajos de plaza al por mayor y menudeo. Garantizo buenas clases y regulares.

MIGUEL ARMIJO Las Olas

TODOS ESTOS CABLES SON DEL SERVICIO EXCLUSIVO DEL DIARIO DEL COMERCIO

Cámara de Comercio

Los impuestos

II

Hemos dicho en nuestro artículo anterior que pretender que no se han de establecer nuevos impuestos, para solventar la triste situación del Tesoro Público, es una utopía. Por duro que ello nos parezca, es necesario convencerse de que NO HAY REMEDIO. Y aceptado esto, hay que apretar los dientes y hacerle frente a la situación.

Comparemos la situación del Estado con la de un individuo cualquiera. Hace éste su presupuesto—en atención a sus limitadas entradas, que lo han hecho pensar en serio. Pone por un lado sus entradas seguras y sus entradas probables. Ve con horror que gran parte de estas, por diversas razones, pueden esfumarse de un momento a otro y que, en tal virtud debe contar con algo más seguro. Por otra parte, observa que sus gastos no pueden ser reducidos, a menos de bajar a una categoría muy inferior. Pero si baja a esa categoría, pone en peligro su futuro. Sería un malísimo negocio para él destituir la cocinera, dejando estas obligaciones a su esposa, su madre o su hermana; tal vez piensa llenarlas por sí mismo. Esto no es práctico. La vida cambia de aspecto. Dejar la decente, aunque modesta casa, que siempre ha ocupado es un cambio de tal naturaleza que le hará perder tal vez todos sus esfuerzos de años. No comer carne y dedicarse a las verduras viejas, por lo baratas, puede costar más caro que la economía misma que se pudiere hacer. Pasar enfermedades con menjurges caseros, por economizar la visita del médico y las medicinas adecuadas, puede costar la vida de seres que no se pagarían jamás. Abolir por completo todo género de diversiones, repercutirá en la energía para el trabajo, produciendo el contrapeso respectivo en la capacidad productora. Decide, sin embargo, cortar todo lo que pueda ser extravagante e innecesario, pero después de hacerlo: YA NO PUEDE CORTAR MAS GASTOS, sin el peligro apuntado. ¿Qué hacer entonces? AUMENTAR SUS ENTRADAS EN FORMA SEGURA. De otro modo, su vida se convertirá en un verdadero fracaso y nuevos males vendrán a anularlo como elemento digno de la comunidad. Pero ¿será lógico que nuestro hombre trate de aumentar sus entradas arrancándole todo lo que pueda a cuanto necesitado encuentre en el camino, que ya está, como él mismo, reducido a su última expresión de vida? Parece que no. Debe buscarlo en otra forma más adecuada. Aquella puede ser motivo de que el día menos pensado se organice la banda de los HAMBRIENTOS y lo abran en canal, derrotando todas sus aspiraciones.

Igual punto de mira, nos parece, debe tomarse al establecer nuevos impuestos. Es preciso que ellos salgan, lo más directamente que sea posible, de los que todavía tienen un sobrante, de los que todavía hacen uso de lo superfluo. Bien sabemos que "los ahorros de los ricos se hacen a expensas de los pobres". No hay que ir más allá todavía estableciendo que "los gastos de los ricos se hagan a costa de la MISERIA ESPANTOSA de los pobres".

Todo impuesto que hoy día hiera directamente el bolsillo de la inmensa masa de trabajadores, en cualquier línea de actividad en que se encuentren, será completamente inadecuado e injusto. Podrá ser la causa de HAMBRE y por consecuencia de fatales acontecimientos que los hombres de gobierno, en cualquiera de los Poderes Públicos en que se encuentren, deben PREVER Y EVITAR. Presentándose ya la protesta del menesteroso—debido a que se le arranca todo medio de vida—el mal está hecho. Remediarlo es no solamente difícil: ES IMPOSIBLE. De ahí a la pérdida completa de nuestra soberanía no habrá más que un paso.

Un impuesto como el llamado "DEL DOS POR CIENTO", por ejemplo, que tantas veces ha adversado el Comercio, es de los que atacan directamente a las clases pobres; es de esos que pueden llegar a producir daños como el apuntado. Y con muchísima más razón hoy día en que todo comerciante encuentra sus finanzas falseadas por la incierta posición monetaria y por la escandalosa especulación que se lleva a cabo día tras día, a vista y paciencia de nuestros gobernantes. Crean algunos, con grave error, que ese impuesto lo paga el Comercio. Nada más errado. TODO IMPUESTO SOBRE LAS OPERACIONES COMERCIALES PASA A LOS CONSUMIDORES EN UNA FORMA U OTRA. Y cada habitante del país es UN CONSUMIDOR. El Comercio no es sino el "intermediario" para el cobro del impuesto. Y para las personas sensatas y serenas, el asunto es claro. El comerciante compra a un cierto precio, agrega los gastos de operaciones (cualesquiera que ellos sean, puesto que son aplicables al costo de las mercaderías) y determina su COSTO TOTAL. Determinado este, agrega la justa ganancia que le corresponde por su trabajo y obtiene su PRECIO DE VENTA. Este es el que paga el CONSUMIDOR. Este incluye TODO GASTO y la justa ganancia del comerciante. Pretender que el comerciante NO DEBE GANAR es perfectamente ridículo y contra toda lógica. El día que no gane, se dedicará a otra cosa y solamente vendrá OTRO a reponerlo CUANDO HAYA POSIBILIDAD DE GANANCIA. Tergiversar las cosas para demostrar lo contrario es sencillamente pueril, cuando no una demostración de ignorancia o mala fé.

Impuestos de esa naturaleza deben, pues, rechazarse en las condiciones actuales del país. La inmensa mayoría, que incluye a todos los trabajadores, se encuentra dentro del MINIMUM POSIBLE de entradas. Hay una minoría, no muy pequeña en verdad, que todavía puede soportar parte de la carga nacional y DEBE SOPORTARLA.

Gran Circo Castrillón

Situado en la plaza frente a la Estación del Pacífico

HOY VIERNES 8 DE JULIO

Grandioso debut a las 8-30 p. m.

Con programa de presentación extraordinario

HABRA TRANVIAS AL FINAL DE LA FUNCION

Jueces y Magistrados

IV

Por una razón que pudiéramos calificar de psicológica, el público apenas si se interesa en el importante ramo de la Administración Pública que se encarga de distribuir la justicia entre los ciudadanos. Existe la creencia engañosa de que solamente tienen que ver con la justicia los pillos. Y casi se consideran las oficinas de la Administración Judicial como antecámaras de las cárceles, y a los funcionarios encargados de los procedimientos, como a los heraldos de los carceleros y los verdugos.

"Lasciate ogni speranza, voi che'ntrate", parece la impresión que llevan en su mente los que tienen que ver con los Jueces, según la opinión vulgar. Rara ignorancia es ésta al olvidar que el PODER JUDICIAL es uno de los TRES PODERES del Estado. Nos ocupamos mucho del Congreso y sus diputados, y están en el ojo público todos sus procedimientos, todas sus palabras, todas sus inclinaciones. Y sin embargo, ese es UNO SOLO de los Poderes que nos rigen. El Presidente y sus Ministros, y aun los funcionarios de menor categoría del Ejecutivo, son objeto de cuidadosa atención. Y ese es UNO SOLO de los Poderes públicos que consagra la Constitución. El PODER JUDICIAL, es si se quiere el que tiene mayor importancia en las decisiones finales en bien o en mal de los ciudadanos y por consiguiente de la República. Este Poder es tal que PUEDE revocar, anular aún, los procedimientos de los otros Poderes si no se ajustan a la Ley.

Cuando Benjamín Franklin vivía en París hizo, un día de tantos, una sensacional publicación. Manifestó que había hecho uno de los más grandes descubrimientos de la época y con generosidad lo trasmitía a los habitantes de la gran ciudad. Dijo que había descubierto que EL SOL SALIA AN-

TES DE LAS DIEZ DE LA MAÑANA y que, en consecuencia, muchas horas antes de esa YA HABIA LUZ. La delicada sátira de Franklin tuvo por objeto llamar al orden a los millones de perezosos que desperdiciaban los mejores momentos del día arrojados en la cama, para reponerse de las orgías de la noche anterior.

Lo mismo podríamos anunciar con este nuestro descubrimiento que recomendamos vivamente al público en general y a los señores Diputados en particular: EL PODER JUDICIAL ES DE LA MAYOR IMPORTANCIA. De él se desprende la tranquilidad e infinidad de ciudadanos. En él reside, tal vez, no solamente la fortuna de muchos individuos, sino también su buen nombre y su futuro.

Porque, parte de nuestro descubrimiento es ésta: A LAS CORTES VAN MAS INOCENTES EN DEMANDA DE JUSTICIA QUE PILLOS PARA CASTIGAR. He ahí donde está la gran equivocación del público en general al no dar importancia alguna a la representación que deba tener el país en el Poder Judicial, en tanto que se le da, y grande, a la que pueda tener en el Congreso, por ejemplo. Olvidan que aun las decisiones de éste pueden ser revocadas por aquél.

En tal virtud, ¿cómo debe ser la categoría moral de los hombres que van a tomar esa representación tan fuerte? Todos, desde el simple alcalde de pueblo hasta el Presidente de la Corte Suprema de Justicia deberían ser electos de entre hombres bien preparados para su gran misión. De otro modo la distribución de justicia siempre será un procedimiento incierto, lento y lleno de imperfecciones.

IDENTIFICACION DE AGENTES VIAJEROS

LA CAMARA DE COMERCIO tiene el gusto de anunciar a todos sus miembros que envían Agentes Viajeros a los lugares del interior, que están ya listas las Tarjetas de Identificación para tales Agentes y les serán suministradas en la Secretaría de la Cámara, a solicitud. Estas identificaciones se hacen necesarias pues esta Cámara ha tenido noticias de que personas irresponsables a menudo se presentan a comerciantes del interior diciéndose Agentes Viajeros de casas reputadas, ocasionando perjuicios que es prudente evitar.

Cámara de Comercio de Costa Rica

Resumen de actas de sesiones de la Junta Directiva

Sesión No. 27. Celebrada a las 20 horas del 5 de Julio de 1921, con asistencia de los señores José Lorente, Vice-Presidente, don Efraim Vargas, Secretario, don Alfredo Sasso, Pro-Secretario, don Francisco Jiménez Núñez, don Vicente González Ponce, don Guillermo González Herrán, don José J. Trejos Q., don Julián Pastor y don Abel Mena. Asistió también el abogado consultor don Luis Castro Saborío.

RESOLUCIONES:

1.— Con vista de la comunicación del señor Ministro de Gobernación en que manifiesta diferir de la opinión del señor Abogado de esta Cámara con respecto a la no legalidad de Impuestos creados por las Municipalidades sin aprobación del Poder Legislativo. Manifestación que hace con motivo de la queja elevada por

esta Cámara en nombre del Comercio contra el impuesto que acostumbran cobrar las Municipalidades a sus Agentes viajeros. SE ACORDO: que pase el asunto nuevamente a estudio del señor Abogado Consultor a fin de que se determine de un modo definitivo si las Municipalidades de la República tienen derecho de crear los Impuestos que tengan a bien contra el comercio, lo que esta Cámara considera sumamente peligroso y contra los principios fundamentales de nuestra Constitución que indica de modo claro que solamente el PODER LEGISLATIVO tiene esa facultad.

2.— Cuatro casas respetables de Comercio, de dos lugares importantes de fuera de San José, se quejan ante esta Cámara que la Municipalidad de cada lugar les ha cargado impuestos que, en su

opinión están contra toda Ley y justicia, muy especialmente en lo relativo a venta de licores, puesto que ese derecho se obtiene por compra de la patente en remate público, que lleva en sí determinado un tiempo definido durante el cual estará vigente la autorización. Cree esta Cámara que quejas tan frecuentes de esta naturaleza—que apenas si tienen precedente—deben tener por origen procedimientos inadecuados que se emplean contra la libre y serena prosecución del comercio. Cree así mismo que tales procedimientos, si no estuvieren basados, con absoluta claridad, en las Leyes, deben desaparecer puesto que el Comercio cumple con las Leyes de la República, es y ha sido siempre un elemento pacífico y progresista, y no hay razón para que se le obstaculice en esta forma. Se ACORDO: que el señor abogado consultor de la Cámara estudie el asunto del modo más profundo, a fin de que, si tales quejas tienen justificación en la Ley, esta Cámara pueda ayudar a los perjudicados en alcanzar la justicia a que, como ciudadanos, tienen completo derecho.

3.— Considera esta Cámara que el comercio en general de la República debe ilustrarse más en cuanto a las tendencias de esta Cámara, así como saber de un modo claro los procedimientos que debe tomar para la mejor defensa de sus intereses, ya sea por medio de ella o directamente. Cree esta Cámara, asimismo, que día tras día se implantan nuevos y raros procedimientos que entorpecen la buena marcha del Comercio, haciéndola cada día más difícil y azarosa. Los intereses del comercio de la República están íntimamente vinculados con los de los consumidores, como son todos los ciudadanos. Tales procedimientos, al entorpecer al comercio en sus funciones, necesariamente perjudican a la comunidad en general. Es un deber de esta Cámara hacer un llamamiento al comercio en general, a fin de que por medio de un cambio de ideas se unifiquen los pareceres y se pueda llegar a una fórmula que garantice protección para el comercio y para los consumidores. SE ACORDO: celebrar una Asamblea Magna del Comercio de la República, con este fin. Nombrar una Comisión para que organice tal Asamblea, y fije la fecha en que ha de celebrarse, en la ciudad de San José.

A las 22 horas se levantó la sesión.

Qué pasa en Orotina?

Cada día tenemos que escuchar nuevas quejas de diversos lugares de la República, con respecto a los procedimientos indebidos, que podríamos tildar de persecución, que se usan contra los comerciantes. La situación en algunos casos parece ser ya intolerable y es de todo punto necesario llamar la atención del Supremo Gobierno en el sentido de que ponga coto a tales desmanes, o probablemente se le hará solidario de ellos. No debe el Gobierno permitir tales procedimientos. El Comercio de la República TIENE DERECHO a esperar que se le proteja y se le considere. También espera que, si falta a las Leyes, ellas se le apliquen con todo rigor. La Ley del Embudo no puede ni debe perdurar.

Importantes Comerciantes de

Pasa a la Octava Página

Día a día

La inquebrantable esperanza

De nuevo los cañonazos retumban cerca de la ciudad de Santa Sofía, cerca de la ciudad de leyendas y de tradiciones, donde los harenos guardan historias de amor y los castillos trágicos recuerdos de criminales degüellos.

Los cables de estos días nos han estado hablando de la nueva lucha empeñada en el Cercano Oriente. Y los de ayer, nos dicen que cruceros griegos bombardean las poblaciones del Golfo de Ismid, a 50 millas de la ciudad que por tantos años ha sido el asiento del poder turco.

El poder turco! Motivo de ludibrio en los tiempos de hoy, esta frase expresó, hace algún tiempo, un verdadero terror de la Europa. Porque esta nación agonizante, cuyo poder se deshace en desgarrones, fué un pueblo grande y temible, cuyo dominio cubrió el Asia Menor, la Persia, la Siria, toda la península de Arabia, todo el Egipto, la Grecia, la Serbia, la Rumania y la Bulgaria; y el estandarte rojo de los sultanes constantinopolitanos flameó, como un reto al mundo, frente a los muros de Viena, en pleno corazón de la Europa.

Pero ley inmutable que rige los destinos del mundo es la de que todo pasa; con más o menos rapidez, con más o menos estruendo, imperios, reinados y potencias, después de brillar como estrellas de primera magnitud han ido opacándose y extinguiéndose, hasta no ser sino un recuerdo en la memoria de los hombres; y así como en los versos se dice que,

"las torres, que desprecio al aire
[fueron,
a su gran pesadumbre se rindie-
ron]",

poco a poco, año tras año, el poder de los sultanes de Constantinopla fué menguando.

Pudo un día el Sultán y Comendador de los Creyentes contarse como el más poderoso de los coronados de la tierra; la media luna era el pabellón que se miraba en el Atlántico, frente a España, en Tanger; la media luna aun resplandecía sobre las cumbres del Atlas, donde ahullaban los leones; allá, en el interior del Continente, la media luna, en su campo rojo, se alzaba sobre los grandes oasis o sobre los campamentos de las caravanas detenidas junto a los pozos del desierto; en las aguas del azul Mediterráneo, sobre blancas ciudades amuralladas, la media luna se reflejaba desde lo alto de los albos castillos: Argel, Tunes, Trípoli, Alejandría. En el alto Nilo, en el Cairo, en la feliz tierra del Hedjaz, en la Arabia llena de beduinos, en las tierras que bañan el Mar Rojo, el Océano Indico y el Golfo Pérsico; en el Sinaí, donde fueron dadas las tablas de la Ley; en tierras de Galilea y Samaria, sobre el Líbano de los cedros famosos y sobre el Getsemaní de los cipreses y los olivos del recuerdo; en Jerusalén, en Damasco, la ciudad florida, en Bagdad, en Brussa, y en Aleppo; en los campos de Anatolia y de Tabriz, a orillas del Mar Negro, a orillas del Caspio; en la bella y quieta Esmirna, en Chíos, la isla encan-

tada; en Chipre, la ínsula feliz; en los estrechos y en la soñada Stambul del Cuerno de Oro, del Serrallo, de Santa Sofía; en las llanuras de la roja Macedonia; en el Atica, en el Peloponeso, nombres que recuerdan la Grecia inmortal; en las costas de Iliria y en los promontorios de Dalmacia, donde las águilas se guarecen; en los sombríos campos de la Servia; en las llanuras de Hungría y de Rumania; en las floridas llanuras de Bulgaria, esmaltadas de rosas, en la estepa, cubierta de nieve; en toda una extensión inconmensurable y rica cual ninguna, el pabellón rojo con su media luna era el símbolo de un poder, de una raza, de una religión.

Poco a poco, en el transcurrir de los años que son carcoma que todo lo va minando, fueron desprendiéndose pueblos y provincias y luengas tierras, hasta que al promediar el siglo pasado, un hombre pudo llamar al imperio turco "el hombre enfermo de Europa".

Hoy, la pobre Turquía no es sino un fantasma de su antiguo poder; reclusa en el Asia Menor, en su sueño oriental fatalista, la nación vencida, la nación doliente, debe esperar que llegue el día de gloria que le promete su Khorán; porque su libro sagrado, donde está todo lo que ha sido, todo lo que es, y todo lo que será, dice que ha de venir una hora en que los turcos dominan, con sus alfanges poderosos, todo el universo.

En estos momentos desde sus refugios en las montañas del Asia Menor, corren los mahometanos a las armas llamados por sus pachás; van a luchar contra los griegos de Constantino, que quiere prestigiar su nombre con una fácil victoria; y corren con la misma fe que siempre, con la misma ceguera musulmana de siempre, con el mismo valor; van con el mismo lánguido canto en la boca y el mismo ensueño en la imaginación; si vencen, como hace siglos a los más famosos ejércitos; o si son vencidos, como lo fueron ayer, dirán impasibles y verdaderamente admirables: Estaba escrito!

Y tornarán a soñar, al pie de sus mezquitas, a cantar lánguidamente al caer la noche, y a esperar inquebrantablemente, entre cerrando los ojos.

EL HUSAR BLANCO

Se habla de nuevos chanchullos

En la Aduana de Puntarenas

Nos informan, que el celoso y bien cumplido Administrador de aquella Aduana, en la subsiguiente revisión de libros y otros atestados, encontró nuevos errores, y alteraciones de cálculos, de cuyo resultado el Fisco es el único perjudicado.

Parece que la cosa no estaba reducida a lo ya descubierto y comentado, sino que trae muchas ramificaciones, que por dicha se vienen descubriendo.

Hoy debuta el gran Circo

El magnífico y soberbio Circo Castrillón, tan esperado por el público josefino, en su gran carpeta instalada en la plazoleta frente a la Estación del Pacífico, local amplio y hermoso, que prestará al público la comodidad del tranvía hasta el lugar del Circo.

En el programa del debut figuran grandes números de méritos verdaderos tales como los Castrillons, acróbatas de alta escuela, los artistas chinos Choy Choy, los famosos clowns Si Si y Loyal, la reina del equilibrio, Mis. Mijares; la mula prodigiosa Lili; una corrida de toros cómica y miles de otros números que llamarán poderosamente la atención del público josefino.

El éxito está descartado porque además del entusiasmo que despiertan estos espectáculos, cuando se trata de algo muy bueno como este circo, el público se avalanza a aplaudir a acróbatas de méritos.

El lleno de hoy será desbordante.

Por la Iglesia de Siquirres

Tendrá verificativo los días 10 y 11 del corriente mes un gran turno general a beneficio de la Iglesia católica de Siquirres, que será amenizado por la popular "Scott Band" y la filarmónica de Turrialba.

Habrán un tren excursionista de Limón a Siquirres para esos días.

El fin que se persigue es recaudar fondos para la edificación de un templo.

Las fiestas de la Virgen del Mar

Nos comunican de Puntarenas que las fiestas de la Virgen del Mar revestirán este año el mismo esplendor de los años anteriores, si no mayor, pues se hacen grandes preparativos para ofrecer un festival que no puedan olvidar todos los que tengan la suerte de participar del mismo.

El eje de esa grandiosa fiesta, el popular padre Carmona, ha recibido de diferentes lugares del interior de la República voces de aliento para llevar esta fiesta a feliz término.

Las comisiones se han designado ya, y cada una de estas atiende a lo suyo, con el mismo entusiasmo de siempre. Se prepara dentro de las mismas un número especial que será recibido por los concurrentes con simpatía.

Estas fiestas darán principio el domingo 17 de los corrientes, siendo lo probable que duren tres días.

A alistarse, pues, para ir a Puntarenas en la fecha indicada en la seguridad de que el paseo tendrá muchos y variados atractivos.

VENDO DOS LOTES

—0—
esquineros en la Calle Principal de Aranjuez; construyo casas a pagos cómodos.

NICOLAS MONTERO

Aranjuez, Tel. 1646.

Casino Español

La Junta Directiva de esta Sociedad acordó: transferir para el 12 de octubre, día de la Fiesta de la Raza, la fiesta que anualmente viene celebrando el 25 del corriente.

BENITO GARCIA
Prosecretario

Julio, 7 de 1921.

Despedida de la Legación de Guatemala

NOTAS CRUZADAS CON NUESTRA CANCELLERIA

San José, Costa Rica, 7 de julio de 1921.

Señor Ministro:

Tengo el honor de participar a Vuestra Excelencia que en uso de licencia que me fue concedida por mi Gobierno para volver por algún tiempo a Guatemala, he dispuesto partir a Puntarenas el día 8 del actual a tomar el vapor "New Port" que habrá de conducirme a mi país.

Asimismo me complace comunicarle que, que durante el tiempo de mi ausencia de esta República, quedará encargado de esta Legación el señor Licenciado don Ernesto Viteri B., actual Secretario de la misma, cuya designación me permito esperar que merecerá el agrado de Vuestra Excelencia.

No puedo ocultar a Vuestra Excelencia el sentimiento con que me alejo temporalmente del suelo costarricense en que tantas y tan frecuentes y significativas muestras de afecto y simpatía hacia mi país he recibido de parte del Ilustrado Gobierno de Vuestra Excelencia, del progresista y culto pueblo de esta República y de la distinguida sociedad capitulina.

Por aquellas manifestaciones tan gratas para mí y por la cariñosa acogida de que he sido objeto en el desempeño de mi cargo, así como por el decidido y franco espíritu de cooperación que siempre ha puesto de manifiesto el Gobierno de Vuestra Excelencia, durante el tiempo que he sido huésped de Costa Rica, ruego a Vuestra Excelencia que se sirva significar en nombre de mi Gobierno y en el mío propio al Excelentísimo señor Presidente de la República, y aceptar en lo personal, las expresiones de sincero reconocimiento que de manera especial me permito consignar en la presente.

Esta oportunidad me proporciona la grata de renovar a Vuestra Excelencia, con mi respetuoso saludo, las protestas de mi más alta y distinguida consideración.

José A. Beteta

Excmo. Señor Licenciado don Alejandro Alvarado Quirós, Mtro. de Relaciones Exteriores.

San José, 7 de julio de 1921.

Señor Ministro:

Tengo la honra de acusar recibo a Vuestra Excelencia de su atenta nota N° 68 de esta fecha, en la cual se sirve manifestarme que en uso de su licencia que le fue concedida por su Gobierno, ha dispuesto partir a Puntarenas el día de mañana a tomar el vapor "New Port", que habrá de condu-

cirlo a Guatemala; y que durante el tiempo de su ausencia de esta República quedará encargado de la Legación a su digno cargo, el señor Licenciado don Ernesto Viteri, cuyas revelantes condiciones de ilustración y talento me complace en reconocer.

En contestación me permito manifestar a Vuestra Excelencia que mi Gobierno no puede menos que lamentar su prematura partida, aunque la ausencia sea transitoria; y desea aprovechar esta oportunidad para expresarle su reconocimiento por la cordial manera y esmerado tacto con que ha desempeñado su alta Misión, así como por la eficaz cooperación en nuestro sincero empeño de que la idea de Unión, ideal de los patriotas centroamericanos, saliera victoriosa al ratificar el Congreso de Costa Rica, el Pacto convenido en la Conferencia de Plenipotenciarios celebrada en esta capital.

Vuestra Excelencia lamenta como nosotros que no se consiguiera este propósito, pero sabe que mi gobierno tiene fe en el pueblo costarricense y en la grandeza de la idea para esperar que la adhesión de esta República venga a consolidar la obra de reconstrucción de la nacionalidad en un futuro próximo. Por otra parte, está seguro de que en la corta temporada pasada en el seno de nuestra sociedad ha podido comprobar cómo está arraigado el sentimiento de simpatía para Guatemala y su ilustrado Gobierno, estimulado por la reciprocidad natural del afecto que en reciente oportunidad nos fue demostrado de tan extraordinario modo por la unánime voluntad del generoso país hermano.

En nombre del señor Presidente de la República correspondo a las expresiones de reconocimiento que de manera especial Vuestra Excelencia se digna consignar en nombre del Gobierno de Guatemala y en el de Vuestra Excelencia en la nota que contesto.

Aprovecho esta oportunidad para renovar a Vuestra Excelencia las protestas de mi mayor consideración y aprecio.

Alejandro Alvarado Quirós

Excmo. Sr. don José A. Beteta, Enviado Extraordinario y Mtro. Plenipotenciario de Guatemala.

San José

La feria del domingo

El domingo 10 de julio habrá una lucida feria en la escuela que dirige la señorita Anita Tristán. La feria es a beneficio de la misma escuela, que como todos conocen está instalada en el edificio escolar "Mauro Fernández". Desde por la mañana empezarán las diversiones, rifas, ventas de artículos baratos, y toda clase de golosinas.

Por los buenos preparativos y los fines a que se dedicará su producto, es de esperarse numerosa concurrencia.

Imitada
por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada
por Ninguno

Los asuntos de interés nacional en la Cámara Legislativa

PROBLEMA BANCARIO

Interesados como estamos por los altos problemas de interés nacional que el Soberano Congreso tiene pendientes de resolución, hemos acogido con agrado la iniciativa del representante guanacasteco señor Mayorga Rivas, para prorrogar por 30 días más el período de sesiones ordinarias.

Tenemos en el tapete Legislativo el difícil problema bancario; aun no se ha definido la forma que ha de regir, puesto que la opinión se encuentra dividida. O se acepta el proyecto del señor Aragón para que el Banco Internacional, sea el Banco del Estado único Emisor, o se acepta el del señor Soley que es la creación de un Banco Mixto.

El señor Soley, con su buen juicio de gran economista, de la que posee infinitos conocimientos, juzga que los Gobiernos son siempre malos administradores y si tienen en sus manos y bajo su influencia un Banco autorizado para emitir billetes, el país irá derecho a una completa ruina, cuyos ejemplos presentó palpables, poniendo los casos de Colombia y Nicaragua.

Estos problemas económicos en que van envueltos altos intereses nacionales, y en lo que se requiere un recto criterio de patriotismo y amplio debate, en el que se aporten datos y luces suficientes, necesitan muchas sesiones para definitivamente resolverlos en un sentido u otro.

EL INALAMBRICO

También concedemos suma importancia al proyecto para establecer en el país las estaciones radiotelegráficas y radiotelefonías, que se encuentra ya modifi-

ficado en todas sus partes, y en su tercer debate. Dada la urgente necesidad que el país tiene por este adelanto, la Cámara pudiera terminar de una vez este asunto a fin de entrar de lleno en las cuestiones bancarias que son las que ofrecerán serias discusiones dada la importancia que revisten.

Las modificaciones planteadas por la Comisión de Fomento y leídas en la Cámara por el Representante Mayorga Rivas, están concebidas en tales términos, que descargan en su totalidad, la pesada atmósfera que el señor Urbina había formado en torno del contrato suscrito, y ofrecen ya una base que juzgamos de perfecta uniformidad y serena aceptación.

Mantenerse todavía inflexibles es un error, y un perjuicio que se le hace a una obra, que precisa implantar dado el desarrollo que este progreso ha tomado en todo el orbe, en esta hora de transición y de peligrosas evoluciones.

Confiamos en la responsabilidad que asumen dos honorables jóvenes costarricenses, que nos brindan su esfuerzo y su inteligencia y desechemos esos temores de temperamento lamentable, toda vez que las reformas hechas en todo su articulado son trazadas y propuestas con toda ecuanimidad, por una representación nacional de señores diputados, muy dignos y muy patriotas.

No alardeamos de técnicos en la materia; pero como costarricenses sí nos preocupamos por los asuntos que interesan al país y que el país necesita.

No perdamos de vista el porvenir, pues consideraciones de previsión nacional y comercial imponen el pronto despacho de un proyecto que está ya en camino de una realidad.

DOLORES EN LAS COYUNTURAS INDICAN ENFERMEDAD DE LOS RIÑONES

Muy pocas personas se hacen cargo de cuanto deben atribuirse a debilidad o enfermedad de los riñones, muchos de sus dolores y achaques y buena parte de su decaimiento y falta de fuerza. Si se levanta usted por la mañana con dolor de cabeza, gusto seco en la boca Tabultamiento bajo los ojos, hinchazón de los miembros del cuerpo o con rigidez en las coyunturas, todo esto es señal de que sus riñones no están funcionando bien. Si sufre usted de dolores en la vejiga o dolores de espalda, debiera usted inmediatamente atender a ellos. Todos estos síntomas son indicios del desarrollo de lumbago, gota, ciática, litiasis o hasta de la fatal albuminaria, la cual causa tanto sufrimiento y muchas muertes. Es menester tomar un remedio que afecte inmediatamente los riñones y los lave, con el fin de habilitarlos para continuar su funcionamiento de expulsar el ácido úrico venenoso que se ha acumulado en la sangre y que es la causa de todos aquellos síntomas dolorosos y molestos. Por fin, la ciencia moderna ha producido un remedio adecuado en la forma de ras de "De Witt" para los riñones y Vejiga, y el mundo está ya comenzando a conocerlas y a alabar sus cualidades curativas. Estas maravillosas píldoras alivian el dolor en 24 horas, y dan cierto color azul a la orina probando así que pasan un todo por los riñones y vejiga. Prácticamente en todos los casos efectúan una cura completa y aseguran una rápida y permanente restitución al goce de buena salud. Píldoras de De Witt para los riñones y Riñones y Vejiga sólo se venden en cajitas blancas impresas en azul y oro, con sello de lacre azul en la botella. Trátese durante un período razonable y quedarán convencidos del beneficio resultante. Puede estarse seguro que se obtendrán las legítimas Píldoras de "De Witt" de los Sres. HERMANN & ZELEDON San José de Costa Rica.

Justa queja

Varios vecinos del Barrio de Amón se quejan de que en un terreno situado en la Avenida 11a. y la calle 3a Norte, no es atendido por la higiene municipal. Parece que en dicho terreno se botan basuras y hasta colchones viejos; todo foco de microbios. Nos parece que atendiendo a la salubridad pública y de un barrio tan limpio, higiénico y sano, la Policía Municipal debiera cuidar más de que no se boten tales cosas, en dicho terreno.

El caso del Perú

Los sucesos que están ocurriendo en el Perú, en donde el gobierno que preside don Augusto Leguía ha abandonado los últimos escrúpulos de orden legal, explican de sobra las reticencias con que en la opinión de muchos países de América se ha recibido la invitación de la celebración del primer centenario de la proclamación de la independencia de aquel país.

Aparte la originalidad histórica que significa el que la nación que más derecho tiene para figurar en primer término en el acontecimiento, porque a su esfuerzo fué debida principalmente la independencia del Perú, Chile, no sólo no va a estar presente allí, sino que el odio a su nombre sirve de banderín de enganche a la tiranía; aparte esto, parece que las fiestas centenarias no van a llegar a realizarse porque para tal fecha no quedará en Lima persona viviendo que se atreva a salir de su casa.

A las deportaciones de los más conocidos hombres públicos, a la confiscación de bienes de los enemigos políticos, a la clausura de la prensa que se resiste a cantar loas al dictador, a la prisión, a las persecuciones de todo género que ejercita el señor Leguía sobre los contrarios a su sistema, parecía que ya nada quedaba por agregar, cuando viene la noticia de que el propio don Melitón Porras ha sido obligado a salir del país junto con un grupo de señores conocidos de Lima.

¡El señor Porras también! El conocido político había sido, sin embargo, ferviente amigo de Leguía, fué su Ministro de Relaciones en el anterior gobierno que éste hizo, y le teníamos aquí por su hombre de confianza en cuestión de política exterior. La cuestión con Chile, guisada por el señor Porras, era la atracción que el señor Leguía ofrecía al país en cambio del apoyo a su sistema.

¿Qué ha pasado? No es posible explicarlo de momento. Sin embargo, lo ocurrido no puede sorprender (pues es propio de los

gobiernos de la naturaleza de los que se han sucedido en el Perú durante un siglo, casi sin interrupción, y propio de la naturaleza de una nación como aquella fundamentalmente enferma por el caudillismo que ha imperado. Allí no hay partidos políticos, sino hombres, no hay ideas en lucha sino riña por la pitanza. No ya en las asonadas, tan frecuentes en la historia peruana, sino hasta cuando el país sostenía una guerra extranjera y el enemigo estaba a las puertas de la capital, fue la devoción personal lo que sostenía a los hombres. Los oficiales chilenos, interrogando a los soldados prisioneros, oyeron de sus labios decir la mayoría que se batían "por don Nicolás", es decir por el dictador, sin que la idea nacional fuese lo que alentara su ánimo.

Desde aquellos años la historia del Perú no ha hecho sino aumentar en ejemplos de la misma clase. El del señor Leguía cierra justamente el primer siglo de la vida de aquella nación, y ¡en qué forma más humillante para el Perú!

Pero, acaso los últimos sucesos no sean otra cosa que el estremecimiento agónico de la dictadura que siente írsese el poder de las manos, porque Leguía no puede dejar de tener presente la visión de todos los que como él escalan la altura derribando de una manotada al que la ocupaba para caer luego de otra manotada, frecuentemente sangrienta. ¿No saboreó él mismo las angustias de aquel trágico-cómico episodio de la Plaza de la Inquisición, del que escapó vivo por milagro? Mucho. Entonces, ha de conocer a su pueblo para que al cabo de tan cortos años haya vuelto; nosotros lo conocemos también, y de aquí que nada nos sorprenda; el fin llegará pronto de la dictadura y será el que ha tenido siempre: cuatro fusilazos en la calle, un puntapié y hasta otra vez.

Tomado de El Mercurio de Chile.

Nos parece una injusticia

Con motivo de los sucesos que tanto se han comentado en estos últimos días, reproducimos la siguiente nota que tomamos de nuestro colega "El Herald" de Puntarenas, y cuya tesis amparamos. Dice así:

"Parece que existe el deseo de hacer un cambio total de los empleados de la Aduana de Puntarenas, a consecuencia del último defalco. No estamos de acuerdo con ello, porque hay empleados honorables, dignos de la ma-

yor confianza, que no han tenido ninguna participación en los acontecimientos. Por otra parte una remoción en los actuales momentos, equivaldría a mostrarlos ante el público como sindicados en el hecho delictuoso.

Condenamos acremente los malos manejos que muchas veces son inusitados por individuos inescrupulosos que se valen de la inexperiencia de jóvenes para hacerlos delinquir, y deseáramos que se castigaran, pero el castigo no debe trascender en ninguna forma a quienes han sido dechado de honradez.

Antes de proceder como se piensa, sería mejor hacer una selección de los empleados de acuerdo con sus ejecutorias, mantenerlos o separarlos".

LA FAMA

HA RECIBIDO PARA LAS FIESTAS DEL CENTENARIO, EL MEJOR Y MAS VARIADO SURTIDO EN PIELES DE SEDA Y CORTES ULTIMA NOVEDAD PARA VESTIDOS DE BAILE.

AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:
GENERO DE YUTE (gangoche)
CAÑAMO FLOJO PARA COSER SACOS
Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc.

Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

ALMACEN SASSO

WICO

Gasolina de la mejor calidad a los precios más bajos de plaza

No compre sin consultar nuestro precio

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa" Ap. No. 24 — Tel. 804

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA Teléf. 1372 - San José, C. R. 25 v. al N. de la Plaza Víquez JESUS MARIA CASTRO V.

ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

Aceite - Grasa - Accesorios

Costa Rica Motor Co.

Tel. 752 :: SAN JOSE :: Ap. 731

Frente Norte Banco de Costa Rica

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—

de 1a. a 40 céntimos la libra

de 2a. a 35 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

de 1a. a 50 céntimos la libra

de 2a. a 40 céntimos la libra (PASAJE JIMENEZ)

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

SE NECESITAN Ayudantes de Pintor, pulpería la MINITA calle de San Pedro. Horas de 11 a 12 y de 5 a 6 de la tarde. **Eliseo Quesada.**

SECADORA grande de café se compra, debe estar en perfecto buen estado. — **Schroter, Sucs., Parque Central.**

POR \$ 3000.00 se vende casa esquinera en San Francisco de Mata Redonda. Avenida 3a. y Calle 32. Informes en el **Almacén Escalante.**

TRAJES y pantalones sueltos a propósito para viajes, de Palm Beach, drill y de Fussore donde Belgrave. Contiguo a la Alhambra.

PERRA PERIDA. Daré una gratificación a quien me entregue o me dé razón de una perrita hosca, de pelo crespo, raza AYRDALE y de tres meses de edad, que desapareció de mi casa de habitación en la calle de la Sabana el martes cinco del corriente.

ADRIAN COLLADO

MAGNIFICA FINCA EN VENTA. Hacienda "Roma" en Higuito de San Mateo a una hora de Orotina. Consta de 200 manzanas con 50 de potrero gengibrillo, 80 repastos y 70 parte de repastos y parte terreno para agricultura. Tiene casa de habitación: hay sembrado un buen platanal y una extensa arboleda. Se vende sola o con el ganado existente. Informará **DELFIN MADRIGAL** en la "Provedora", San José.

SE ALQUILA una casa para comercio con habitaciones, en Cartago, 200 varas Oeste del Mercado. Entenderse con **Alfredo Meza** o **José Giralt** y en San José con **Zapatería Gámez.**

LOCALES propios para consultorio médico alquilan **Gurdián y Vargas,** 100 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

GANADEROS: Acabamos de recibir nuevamente el remedio infalible para la curación del **PASMO** y **MORRIÑA** en el ganado. Depósito e informes en el **Almacén La Magnolia,** de Escarré Hnos.

PARA OFICINAS o casa de habitación se alquilan los altos donde estaba **EL HOGAR,** al lado Botica **Mariano Jiménez.** Son espaciosos, contra temblores y de estilo moderno. Informes oficina **Schoeter Sucesores,** frente Parque Central.

TENEDOR DE LIBROS práctico ofrece sus servicios en cualquier ramo o también como Cajero. Informes en esta oficina.

MARIANO STRUCK, tiene una gran existencia de **CAL** de **CONCHA, LADRILLOS** de todas clases, **PIEDRA, ARENA,** etc. Fábrica de **PUERTAS** y **VENTANAS.** Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

SALVE SU GANADO con los maravillosos específicos "QUI TE", inofensivos y absolutamente seguros. Aplicación sencillísima. Experimentados con gran éxito en este país. **Nicolás Montero, Aranjuez,** Teléfono 1646 o en la Librería Tormo.

QUIERE COLOCAR bien su dinero? Le vendo una finca de café con su patio de beneficio, o se la cambio por una propiedad comercial en San José, la finca se compone de 50 manzanas más o menos, de estas 45 están sembradas de café, en su mayoría café nuevo de 2, 3 y 4 años, tiene abundante agua de verano para regarla si uno quiere, los patios son nuevos y su maquinaria de primera, para café en fruta y seco, tiene buena clientela para la compra de café, queda en la región de Tres Ríos. Para más informes dirigirse al apartado 207 o con **Francisco Díaz F.**

EL MAPA DE COSTA RICA, con los límites definitivos con Panamá, por **H. Pittier,** escala 1: 500,000, se vende a \$ 9, en la **Librería Lehmann.**

SE DESEA comprar o arrendar por largo tiempo finca para ganado en clima que sea muy fresco. Dirija propuesta al teléfono número 17, en San Pedro Montes de Oca.

MAQUINAS de escribir para alquilar, distintos tipos y distintas marcas ofrezco a usted. Para precio y condiciones Ap. 401. **Carlos Mangel.**

DESEO ALQUILAR departamento independiente en los altos de mi casa, situada 50 varas al Norte del Parque Morazán. **Juanita Quirós de Peralta.**

CELEBRIDADES ESPAÑOLAS

Marcelino Menéndez Pelayo

Pocos, muy pocos hombres han sido tan queridos, respetados y admirados como Menéndez Pelayo. Sus enemigos políticos, pues personales no los tuvo nunca, se descubrieron con veneración profunda ante la inmensa sabiduría del que fué uno de los sabios más eminentes de España.

Menéndez Pelayo, montañés de origen, paisano de Pereda de quien fué íntimo amigo y correligionario, nació en Santander el año 1856; y así en el Instituto de segunda enseñanza de dicha ciudad, como en la Universidad de Barcelona, donde siguió los cursos de la Facultad de Filosofía y Letras, se recuerda el talento y prodigiosa memoria de aquel joven, casi niño, retraído, tímido y de pocas palabras, cuyo aspecto físico por demás vulgar no parecía guardar tan excepcionales dotes intelectuales. Nadie hubiera creído, a ver sus movimientos torpes y ademanes un si es no es pesados, la actividad que devoraba el alma de Menéndez Pelayo.

Aun no cumplidos los veinte años obtuvo por oposición rigurosísima los títulos de Bachiller, Licenciado y Doctor en Filosofía, teniendo además en tan temprana edad conocimiento perfecto del latín, griego, hebreo, sanscrito, francés, inglés, alemán, italiano y portugués.

Aquel joven taciturno a quien conocían los empleados de todas las Bibliotecas de Madrid, Santander y Barcelona, se transformaba en un ser poseído de febril excitación, cuando buscaba y rebuscaba en Archivos y en las citadas bibliotecas, libros y más libros, leyendo sin descanso hora tras hora.

Recuerdo haber oído referir al Rector de la Universidad del Escorial, que Menéndez Pelayo se pasó veinticuatro horas encerrado en la gran biblioteca del Monasterio, sin que nadie lograra distraerlo cinco minutos de su tarea para que tomase alimento.

Aquel sabio de veinte años apenas, fué subvencionado por el Gobierno y la Diputación de Santander para recorrer los Archivos de España, Francia, Alemania, Bélgica e Italia, estudiando todos los documentos precisos para escribir una historia detallada de la Península Ibérica.

Todos sus contemporáneos recuerdan la figura de Menéndez Pelayo, recitando obras enteras de poetas griegos y latinos en su propio idioma y sin equivocarse en una sola palabra, llegando sus conocimientos en literatura clásica a vencer en contiendas literarias al ilustre Manuel de la Revilla, el cual a pesar de su genio irascible y del disgusto que le ocasionó la derrota, confesó noblemente el talento y ciencia de su adversario.

Como la ley no permitía ocupar cátedras de Facultades hasta los veintitrés años, Menéndez Pelayo tuvo que esperar a cumplir la edad reglamentaria para presentarse a la oposición de Literatura Española, vacante en la Universidad de Madrid por fallecimiento del insigne maestro Amador de los Ríos.

Sus contrincantes fueron José Canalejas y Sánchez Moguel, y a pesar del valer de ambos, Menéndez Pelayo ganó la cátedra, después de ejercicio tan brillante que aun se recuerdan en los fastos universitarios con entusiasmo ferviente.

Como prueba del mérito del trabajo del notable sabio, se cuenta que en el último examen llevaba don Marcelino más de dos ho-

ras hablando sobre el tema que le tocó en suerte, y como los individuos del tribunal juzgasen suficientemente probados los conocimientos del opositor, le dijeron podía retirarse a lo cual respondió con su habitual modestia:

—Como gusten ustedes, pero aun puedo seguir hablando tres horas más sobre el mismo tema.

El trabajo era su única distracción, y en cierta ocasión tradujo en menos de medio día la comedia de Plauto "Captivi" que había de representarse en la fiesta del centenario de Calderón de la Barca. Tales fueron sus estudios y la universalidad de su ciencia que muy joven todavía, fue nombrado Académico de la Lengua, e individuo de Número de la Academia de la Historia, Bellas Artes de San Fernando y Ciencias Morales y Políticas.

Profundamente religioso, y de ideas ultramontanas militó siempre en las filas de los partidos más retrógrados, lo cual no le impidió ser el más apasionado admirador del renacimiento y de los poetas y filósofos griegos y latinos.

Menéndez Pelayo como otros muchos hombres de talento, cayó en la funesta manía de hacer versos, que imparcialmente hay que confesar, fueron muy malos.

También sus amigos quisieron figurase en la política activa y le eligieron diputado y Senador, pero era tan mal político como poeta, y un orador detestable, careciendo de voz y otras cualidades físicas y turbándose un sabio de su altura en cuanto tenía que decir dos palabras en público; lo mismo le ocurría a Pérez Galdós.

Su principal obra fué la monumental "Historia de los Heterodoxos Españoles", libro memorable que admira por su erudición asombrosa y por la edad en que lo escribió; aun no había cumplido veinte años.

También son notables su "Historia de las ideas estéticas en España", sus artículos sobre literatura española; Los Herejes de Italia; Arnoldo de Villanova; y los trabajos publicados en la Revista "España" sobre los orígenes del cristianismo y el del excepticismo especialmente de los precursores españoles de Kant.

También publicó una hermosa traducción de las poesías de Horacio; un estudio crítico sobre escritores montañeses, entre los que sobresale el que trata de Pereda; colaboró en el Diccionario Enciclopédico Hispano-Americano y en multitud de Revistas Nacionales y Extranjeras.

Su prosa era castiza, y su estilo correctísimo, aunque algo incomprendible para la generalidad, como lo prueba el párrafo siguiente:

"Grande es sin duda la tribulación de los espíritus, pero la misma gravedad de la crisis puede darnos alguna esperanza de remedio. Querer vivir sin metafísica es ciertamente una ilusión de que muchos participan, aunque filosofen sin saberlo, y aunque en su misma negación vaya envuelto el concepto Metafísico; pero vivir sin moral, sin norma de vida, es un estado monstruoso e inhumano que puede darse en el individuo, pero que en la sociedad jamás será duradero. De aquí proceden las innumerables tentativas con que el pensamiento contemporáneo persigue de buena fe la determinación del ideal ético, sin arredrarse ante la frialdad demoledora con que una crítica implacable va demostrando el vicio dialéctico de

tales construcciones. Desde el positivista que se refugia en el altruismo, hasta el pesimista que proclama la ley ascética como medio de emanciparse del dolor; desde el estético que identifica la belleza con el bien; hasta el neocantiano encastillado en el dogmatismo estoico del fin en sí, a despecho del criticismo fenomenista, todos aspiran de un modo o de otro a salvar los penates de la moral en el espantoso derrumbe de la ciudad metafísica."

Menéndez Pelayo murió joven, pudo si Dios le hubiera dado larga vida, aumentar la extensión de su labor, pero no su gloria que fué tan alta durante su existencia que bastó para colocar su nombre en la cúspide de la sabiduría.

José Figuer del Valle



Marca de Fábrica registrada

Un Benefactor de la Humanidad

EN todo el mundo, para todo el mundo, el

Linimento de Sloan

ha demostrado ser el ángel bienhechor. Para el cansado caminante o el fatigado trabajador cuyos músculos azotados piden auxilio; para el anciano cuyos ataques reumáticos le amargan la vida; para el niño que se lastimó la frente al correr, para los mil y un casos similares, millones de personas han recurrido al

Linimento de Sloan

se lo han aplicado, han sentido una ligera y agradable sensación de calor y, después, nada, la inefable satisfacción de haber ahuyentado al enemigo.

Compre un frasco ahora; al llegar a su casa hoy, tal vez lo necesite.

(De venta en todas las Boticas)

Linimento de Sloan

PARAGUAS

MANUEL REGO

Gran existencia de paraguas de media seda y algodón. Precios los más bajos en plaza.

ACUDID! 50 varas al Sur del Cometa

Dr. M. VALENZUELA

DENTISTA AMERICANO

Calzas de oro por el sistema INLAY sin molestias para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado

Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5
Oficina: Costado del Banco Internacional

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

Ojo a nuestros avisos económicos todos los días hay nuevos, no se olvide

Ocasión excepcional

Pongo en conocimiento del público y en especial de las personas interesadas en la cría de ganado fino y en el negocio de maderas, que el 12 del corriente se rematarán aquí 12 lotes de terreno pertenecientes a este Municipio, admirablemente situados, en clima frío, con excelentes aguas, maderas abundantes, buen camino carretero, inmediatos al volcán Poás y al caserío de Fraijanes y como a tres horas de esta ciudad.

4 de julio de 1921.

El Gobernador,
EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

59

Librería Española

Útiles para escolares - - Libros de Texto
Diccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H^{NOS}

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT
Concierto todos los días. Esmerado servicio

TEATRO ACTUALIDADES

Sábado 9

Aladino o la lámpara maravillosa

Domingo 10

Su Tentación

EXITO ASEGURADO

TEATRO MODERNO - Viernes 8

Dos estupendas tandas
A las 7 p.m.

Ausia de Amor

Por Pauline Frederick

A las 8-30 p.m.

No hay tal Cosa

Por Alice Brady

Ferrocarril al Pacífico

Suministro de carbón

De acuerdo con lo dispuesto por el Consejo Administrativo de la empresa, esta Administración General solicita ofertas para el suministro en un año de cinco mil toneladas de carbón, de 2,240 libras cada una, bajo las condiciones siguientes:

I.— El carbón debe ser doble cribado, de la mejor calidad, con un máximo de polvo de 15%, propio para combustible en las locomotoras de la empresa, y siempre libre de arcilla, lajas, pizarra, etc.

II.— Será entregado en Puntarenas, en partidas que no pasen de mil quinientas toneladas, a intervalos regulares dentro del año. La entrega deberá efectuarse en el muelle grande, o en el que tiene el ferrocarril en el estero, sobre los carros de la empresa. Esta no demorará la descarga por deficiencia de carros.

III.— Los pagos se harán en la siguiente forma: mitad del valor de cada embarque contra entrega de los documentos, y el resto, a treinta días de la llegada, pudiéndose ampliar este plazo a sesenta días, a opción de la empresa, reconociéndose los intereses correspondientes al tipo bancario de Costa Rica.

IV.— Debe garantizarse a la empresa suficientemente la entrega del combustible en el tiempo que se fija, dando derecho cualquier atraso al cobro de una multa de ₡ 100-00, cien colones en moneda de oro nacional, diarios, por daños y perjuicios.

V.— Si el carbón que llegare resultase no ser de la calidad convenida, cesará por parte del ferrocarril todo compromiso, de compra y recibo del carbón.

VI.— Este negocio será formalizado por contrato, debiéndose ofrecer a la empresa un fiador abonado que garantice ampliamente sus responsabilidades.

VII.— Las ofertas se dirigirán en cubierta cerrada y lacrada a la Administración General del Ferrocarril al Pacífico, antes del 31 de Agosto de 1921, por duplicado, indicando claramente la procedencia, o sea, el nombre de la mina y del estado donde se encuentre, calidad del carbón que se ofrezca, el análisis químico del mismo, y todos los datos pertinentes.

VIII.— En caso de disputa, se nombrarán árbitros, uno por cada parte, y éstos, si no lograren ponerse de acuerdo, nombrarán un tercero.

La resolución arbitral no tendrá ulterior recurso.

IX.— El Ferrocarril se reserva el derecho de rechazar cualesquiera o todas las propuestas, sin compromiso de ningún género, si no convinieren a los intereses de la empresa, siendo entendido que para resolver se tendrá muy en cuenta, a más de la calidad del combustible, precio y demás condiciones acostumbradas, la garantía de buen cumplimiento que se ofrezca.

R. YGLESIAS

Administrador General

San José, 22 de Junio de 1921.

El Cristianismo y la Ley romana

La filosofía de Sócrates no ejerció influencia directa sobre las leyes civiles de Roma; pero en cambio, la influencia de su sucesor Zenón fué profunda en la jurisprudencia romana posterior. Las leyes romanas consideraban la persona, las cosas, las acciones. En el mundo antiguo el valor de la persona era escaso, lo cual explica instituciones como la patria potestad y la esclavitud. La actitud de San Pablo, respecto a esta última, es significativa; no aconseja la emancipación, pues los tiempos no eran a propósito para ella, pero inculcaba principios que tendían a alcanzarla. Según Ulpiano, la esclavitud es contraria a las leyes de la naturaleza, y aun-

que la ley civil no lo reconozca, mitiga, sin embargo, poco a poco la dureza de la vida del esclavo. Adriano ordenó que un amo que hubiese matado a un esclavo fuese juzgado por los tribunales ordinarios y que con el tiempo los esclavos pudiesen entrar en posesión de sus bienes. Tampoco podían contraer matrimonio, en el estricto sentido de la palabra; su unión sólo fué bendecida por la Iglesia en los tiempos de Basileo el Macedonio (867-886).

En cuanto a la patria potestad, habíanse emancipado ya de ella antes de establecerse el cristianismo; el mal, sin embargo, ejerció influencia sobre esta ley, tratando de restablecer su dignidad. Pero

Qué pasa en Orotina?

Viene de la cuarta página

OROTINA se han acercado a nosotros manifestando que los procedimientos del Jefe Político de aquel lugar son decididamente irregulares y que pareciera que tuviera una consigna para hostilizarlos y perjudicarlos. Hoy es un impuesto arbitrario que se le impone. Mañana una información que llevan a cabo policiales irresponsables. Y al otro día algún otro asalto semejante que ya no pueden tolerar.

Y en medio de ese celo por el cumplimiento de su "deber" para mortificar y atacar el comercio patentado y debidamente establecido, se hace el señor Jefe Político, según nos manifiestan dichos comerciantes, de la vista gorda ante verdaderas infracciones de la Ley. Dicen dichos Comerciantes que el domingo pasado—lo que pueden probar—se vendió licor públicamente frente a la propia casa de habitación del señor Jefe Político y en otros lugares. Y esto, aparentemente se hizo bajo la protección de la autoridad, porque no se sabe de que se hayan comenzado informaciones ni procedimientos como los que se usan contra el comercio debidamente establecido y que paga sus patentes.

Llamamos la atención del Supremo Gobierno en este sentido. Y nos reservamos para otra oportunidad la publicación de datos que dichos comerciantes nos han ofrecido para probar sus reclamos.

Para prevenir la difteria en los niños, déles al ir y volver de la escuela, una sabrosa pastilla



En el Beti-Jai

El domingo a las 9 de la mañana tendrá lugar un gran juego de pelota de tennis y pala, para el que hay mucho entusiasmo.

A las tres de la tarde el Club Tennis, efectuará en sus cómodos salones un espléndido baile.

Quedan avisados los amateurs

donde más se manifestaron los efectos del cristianismo fué en los divorcios, cuyo número limitó considerablemente.

Por lo que a las leyes concernientes a las cosas y a la propiedad se refiere, el establecimiento del cristianismo no produjo grandes cambios. Las iglesias ocuparon el puesto de los templos y su propiedad fué como la de éstos inalienable. Por lo que atañe a las acciones, la ley penal romana no sufrió notables cambios. Si se abolió la crucifixión, más por sentimiento de reverencia que por humanidad, continuó subsistiendo la pena de muerte.

El infanticidio fué uno de los más horribles estigmas de la antigua civilización, y a un emperador cristiano corresponde el honor de haber declarado delito el abandono de los niños; desde entonces también se consideró el suicidio como delito.

MENTOLTYMOL
Sana — Calma — Cura
Unicos Agentes:
BOTICA ORIENTAL, S. J.

Honor al mérito

Nuestro particular amigo, el señor Ingeniero don Francisco de Mendiola Zaldívar, ha sido objeto de una merecida distinción por parte de la "Société Internationale des Electriciens", domiciliada en París.

El señor de Mendiola es miembro activo de esta Facultad desde el año de 1913, fecha en que radicaba en París con el cargo diplomático de Ataché a nuestra Legación en Francia. Hace cosa de un año se le pidió escribiera un folleto que tratara sobre la electricidad en Costa Rica. Al efecto envió una historia completa de la electricidad en nuestro país; su rápido desarrollo, su utilidad pública y muchos otros datos importantes de las facilidades hidráulicas que nos brinda la naturaleza, y las demandas futuras.

El Comité de dicha Sociedad, ha dado su aprobación a tan meritorio trabajo, recomendándolo para su lectura y estudio a todos los planteles técnicos franceses; elogia altamente a su autor, diciendo que posee una inteligencia y claro criterio; y autoriza al señor de Mendiola para que pueda usar la insignia de plata de los miembros de honor de dicha Sociedad, nombrándolo de hecho en el mismo acuerdo tomado en sesión general el 5 de mayo último.

El Diario del Comercio, con ese motivo, felicita al Ingeniero de Mendiola.

Para las fiestas de los Angeles en Cartago

Con objeto de preparar las tradicionales fiestas de los Angeles que han de celebrarse en la ciudad de Cartago, en la primera semana del próximo mes de septiembre, se ha nombrado una comisión que fué integrada por las siguientes personas:

Presidente, don Maurilio Solano, Vicepresidente, don Luis Arrieta, Secretario don Marino Leandro, Tesorero don Octavio Cruz; Vocales, don Cipriano Acuña, don Jaime Chacón, don Rafael Arrieta y don Teodoro Ramírez.

Se nota un entusiasmo grandísimo, especialmente en el elemento comercial que ha ofrecido generoso su contingente para que las fiestas resulten lo más lucido posible.

En honor de don Gregorio Martín

Con motivo de la próxima partida del señor don Gregorio Martín, quien se dirige a Lima, con el carácter de Enviado Extraordinario de Costa Rica, para las fiestas del Centenario de la Independencia peruana, el señor Encargado de Negocios del Perú, don Enrique A. Carrillo, le agasajó con un almuerzo de despedida, en el Restaurant Europa.

Fueron además invitados los Excelentísimos señores don Alejandro Alvarado Quirós, Secretario de Relaciones Exteriores; don Miguel Obregón, Secretario de Instrucción Pública; don Rafael Huete, Secretario de Hacienda; don José Almaráz, Ministro de México; el Honorable señor Walter C. Thurston, Encargado de Negocios de los Estados Unidos y el señor Secretario de la Legación Argentina, don René Correa Luna.

Parece inminente

QUE SE LLEGUE A UNA "ENTENTE" ENTRE FRANCIA Y ALEMANIA

PARIS. — Francia está adoptando una nueva actitud hacia Alemania, como consecuencia de la cual, espérase que se produzca una verdadera inteligencia entre las dos naciones, que termine llegándose a concertar una "entente" económica entre Francia y Alemania.

Esta información se ha revelado inesperadamente por un alto funcionario del Ministerio de Relaciones Exteriores, durante una entrevista en la que se habló de la conferencia celebrada recientemente entre Mr. Louis Loucheur, Ministro francés de las regiones liberadas y Herr Walter Rathenau, Ministro de reconstrucción del gabinete alemán.

El desenvolvimiento de las relaciones entre Francia y Alemania se considera como extremadamente significativo y como marcando la indicación de una nueva actitud, en la que los principios sentimentales, que tanto han regido hasta hora, y las negociaciones entre los dos países, dejen paso a la fría negociación de los negocios pendientes.

"A menos de que nuevas dificultades se presenten ahora, Francia y Alemania llegarán a un "entente" económico dentro de seis meses", ha afirmado un agregado al Ministerio de Relaciones Exteriores.

"Intereses económicos mutuos de las dos naciones están siendo ahora más atendidos que el sentimiento de hostilidad restante de guerra. Francia se halla más interesada que ningún otro país del mundo en la resurrección de Alemania."

Gran Concurso de Belleza Mundial!

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita _____

Provincia de _____

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "S" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra"